

LIBEREN AL FUTBOL DE LAS CADENAS DE LAS GUERRAS.

Por José Emilio Jozami Delibasich*

El mundo siente el dolor que la guerra siga presente, las muertes de inocentes personas es una triste realidad que parece no acabar. La inoperancia de los políticos, diplomáticos, organizaciones internacionales, que debieran estar al servicio de la paz y trabajar por ella, observan sus constantes fracasos y derrotas.

Rememorar la historia del Juego Olímpico de Munich 72, las XX Olimpiadas sería lamentable, es preferible recordar al deporte como vehículo de paz, en la unión de las Coreas para el juego de invierno de Pyeongchang 2018, donde los conjuntos de Corea del Norte y Corea del Sur desfilaron juntos, mostrando una unidad deportiva a pesar de la división política. O aquella Navidad de 1914 cuando en una tregua de la primera guerra mundial fue el futbol el que unió a los ejércitos adversarios, para correr detrás de un balón de tiento y gritar un gol con pasión. Hasta en el mismísimo holocausto donde existía una liga de futbol que permitió salvar vidas inocentes, el fútbol fue protagonista.

El Comité Olímpico Internacional (.COI) puede impedir que un país participe en un juego Olímpico por estar en guerra o por otras razones, como fue el ejemplo reciente de prohibir a Rusia en los últimos juegos de Paris 2024, aunque pudieron competir atletas individualmente bajo bandera neutral.

Por su parte FIFA no tiene en sus reglamentos una norma explícita que prohíba a un país en guerra competir en sus torneos. La casa rectora del fútbol si puede restringir partidos entre seleccionados que puedan poner en peligro la seguridad de los jugadores, entrenadores y espectadores del juego.

Sobran ejemplos de esta situación sobre todo entre los países que hoy ponen en jaque al mundo por sus acciones bélicas.

Otras veces también FIFA se ha expresado en prevenir el riesgo cuando existen tensiones políticas entre algunos países.

Mucho se debate si la política debiera estar cerca del deporte o no. Un famoso narrador de futbol argentino solía realizar duras críticas a que se entonaran los himnos nacionales previo a los encuentros de seleccionados de fútbol. Sostenía que de nada servía mezclar lo patriótico con el deporte.

Mientras hay algunos deportistas que sostienen que la canción patria suele motivar, pero también es cierto que fue motivo de agravios como sucedió hace poco en una nación europea que dio la espalda al himno israelí. O también lo sucedido en el mundial 90 en Italia cuando en el partido de los anfitriones contra argentino los italianos del

norte silbaban las estrofas del himno argentino mientras las imágenes de la televisión internacional mostraban a Diego Maradona insultar al público.

La política es una ciencia que se conecta al deporte desde los estados con sus políticas deportivas, algunas mejores que otras según el interés del gobierno de turno. La política dirigencial en federaciones, clubes, confederaciones internacionales, también es necesaria para la conducción de las instituciones.

La presencia de los países en el apoyo de la organización de eventos, brindando seguridad y aporte estratégico es innegable de productivo y beneficioso para las federaciones deportivas.

Pero es también muy claro FIFA cuando pide no obstante a los estados no influir en las decisiones y acciones de sus asociaciones locales, sugiriendo se respete la cuestión privada que identifica a cada organización nacional del fútbol.

Las selecciones de cada país en cada continente, deben jugar un torneo de eliminatorias para acceder a la máxima competencia del fútbol mundial, del cual el último campeón es la selección argentina con el liderazgo de Lionel Messi.

El próximo año Estados Unidos, México y Canadá serán las sedes de la copa mundial de fútbol y se espera sea un gran torneo con mas equipos y en tres países diferentes.

Algunos presidentes de estados han pedido que sus equipos nacionales no se presenten a competir si la selección de Israel participa o es excluida de la máxima competencia del deporte más popular del planeta.

Por su parte el presidente Trump de los Estados Unidos, país anfitrión, ha pedido que si Israel clasifica debe estar en el mundial y que no sea excluido por su actual situación bélica con Gaza y países de oriente medio.

Es aquí donde el futbol debe liberarse de las situaciones políticas y privilegiar el juego, la competencia, todo lo que se ha sacrificado en la planificación de los entrenamientos, en las disputas de los encuentros por llegar a la meta de estar presente en una COPA DEL MUNDO.

Como dijo Maradona justamente en 1994 en los EEUU me cortaron las piernas cuando lo dejaron afuera de ese equipo extraordinario, tal vez el mejor de la historia del futbol argentino en cuanto a talento y figuras.

QUE NO SE LES CORTE LAS PIERNAS A NINGUN JUGADOR DE NINGUNA SELECCIÓN que lucharon por un sueño grande , ESTAR EN UN MUNDIAL, CON LA EXPECTATIVA DE SER CAMPEON DEL MUNDO, por cuestiones que nada tienen que ver con el deporte, por razones que se deben solucionar en otros ámbitos , en otros escenarios que el VERDE CESPED DE UN CAMPO DE FUTBOL.

El futbol y el deporte todo lo celebrara, agradecido, luchando siempre por la paz como sinónimo de la especificidad del deporte.



*Abogado y Periodista. Estudio en la Universidad Nacional de Córdoba. Master en Derecho Deportivo por ISDE Madrid. Mediador por Fundación Retoño y Escuela Argentina de Negocios. Estudio Mediación Internacional en IEMEDEP Madrid, Yale y Harvard en EEUU. Ex Juez Civil y Mercantil. Profesor Universitario. Mediador FIFA. Miembro de la Red Latam de DDHH y AAJC.

EDITA: IUSPORT

Septiembre 2025